



OMS Burundi News

LE CONDENSÉ DES ACTIVITÉS DU MOIS D'AVRIL 2025

Editorial



Chers lecteurs, chères lectrices,

Le mois d'avril 2025 a été marqué par des événements significatifs pour la santé publique au Burundi malgré un contexte financier difficile marqué par des coupes budgétaires. À travers cette revue mensuelle, nous célébrons les efforts inlassables et les succès remarquables qui témoignent de notre engagement collectif pour un avenir plus sain et plus prometteur.

L'aménagement d'un poste de soins au site des réfugiés congolais de Musenyi reflète notre engagement à promouvoir la bonne santé et le bien-être des personnes, surtout les plus vulnérables. La visite des Premières Dames du Burundi et de la RDC à ce site a été un moment d'espoir et de solidarité. Le don généreux de vivres et non vivres aux réfugiés est une lueur d'espoir pour les plus démunis.

Le lancement du projet « Pandemic Fund » est une étape cruciale dans notre lutte contre les épidémies. Grâce à un financement de 22 millions de dollars de la Banque Mondiale, nous renforçons nos capacités de prévention, de préparation et de réponse aux épidémies. En adoptant une approche intégrée « Une Seule Santé », nous protégeons notre population contre les menaces sanitaires émergentes et construisons un avenir plus sûr pour tous.

La Journée Mondiale de la Santé a été une célébration de la vie et du bien-être. La distribution d'équipements médicaux et de médicaments, ainsi que les discussions sur la santé maternelle et infantile, ont mobilisé nos efforts pour un avenir meilleur. Ensemble, nous avons marché pour la santé, soulignant l'importance de l'activité physique et de la collaboration pour améliorer la santé maternelle et infantile.

Face à l'épidémie de rougeole dans les zones nord de Bujumbura et à l'amélioration de la santé des réfugiés au camp de Musenyi, nous avons démontré notre capacité à répondre aux urgences sanitaires et à offrir des soins de qualité à tous, sans distinction. Ces initiatives montrent que, malgré les défis, nous pouvons surmonter les obstacles et apporter des changements positifs.

Ces réalisations sont le fruit d'une collaboration étroite avec nos partenaires nationaux et internationaux. Ensemble, nous continuerons à œuvrer pour une santé durable et inclusive, en mettant l'accent sur la prévention, la sensibilisation et l'amélioration des services de santé. Chaque action, chaque effort compte pour construire un avenir radieux en santé.

Bonne lecture à tous,

Dr. Xavier CRESPIN

Représentant de l'OMS au Burundi

Dans ce numéro

Lancement officiel du projet
« Pandemic fund »

Revue Annuelle Conjointe

Célébration de la journée mondiale
de la santé

Visite de la Première Dame au Centre
de Soins de Gateri

Amélioration de la santé des réfugiés
au Camp de Musenyi

Renforcement des Capacités aux
situations d'urgence à la frontière de
Kobero

Evaluation du système de
surveillance de la fièvre jaune par
des experts de l'OMS

Epidémie de rougeole dans les zones
nord de Bujumbura

Activités saillantes du mois

Lancement officiel du projet « Pandémic fund »



Le Burundi a marqué, le 11 avril 2025, une étape importante dans la lutte contre les épidémies. Grâce à un partenariat financier avec les agences des nations unies, WHO, Unicef et FAO, le pays entend renforcer les capacités nationales de prévention, de préparation et de réponse aux épidémies dans une approche « Une Seule Santé », combinant la santé humaine, animale et environnementale.

Ce projet est financé par la Banque Mondiale à travers le Fonds de lutte contre les pandémies, pour un montant de 22 millions de dollars et devra s'étendre sur 3 ans. La ministre de la Santé et de la Lutte contre le Sida, Dr Lydwine Baradaha, assistée du Dr Canesius Nkundwanayo, Directeur général de l'Agriculture et de l'Élevage, représentant son ministère de tutelle, a présidé ce lancement dans la province de Gitega dans un contexte marqué par l'épidémie de mpox et les

menaces d'importations d'autres maladies hémorragique infectieuses.

Dans son discours, le Représentant de l'OMS a plaidé pour la mise en place effective de la plateforme #UneSeuleSanté, afin de créer des synergies entre différents secteurs et d'aborder les problèmes de santé de manière globale et coordonnée.

Ce projet s'articulera sur différents domaines parmi lesquels l'amélioration des systèmes de surveillance de la santé humaine, animale et environnementale ; le renforcement des capacités des laboratoires pour diagnostiquer rapidement et précisément les épidémies ; le renforcement des effectifs dans les secteurs humain, animal et environnemental pour lutter efficacement contre les maladies à potentiel épidémique à tous les niveaux.



Revue Annuelle Conjointe : Un Pas de Géant mais aussi des défis pour la Santé au Burundi



Du 21 au 25 avril, le ministère de la Santé publique et de la lutte contre le Sida, en collaboration avec l'OMS, a organisé la Revue Annuelle Conjointe (RAC) 2023-2024. Cet événement a réuni des acteurs clés, des responsables du ministère et des formations sanitaires (FOSA) ainsi que différents partenaires financiers de la santé.

Lors de son discours, le Représentant de l'OMS, Dr Xavier Créspin, a salué les progrès remarquables du Burundi en

matière de santé, notamment la réduction significative des mortalités maternelle, néonatale et infantile. Il a également encouragé l'adoption de l'approche "Une Seule Santé" pour une utilisation optimale des ressources du système de santé.

La RAC vise à évaluer les réalisations et définir les priorités pour 2024-2025. Parmi les défis majeurs identifiés, le remboursement des mesures de gratuité des soins a été particulièrement souligné, en raison de son impact sur le fonctionnement de la CAMEBU, responsable de l'approvisionnement en intrants et médicaments. Un appel a été lancé pour la liquidation de la dette des différentes formations sanitaires vis-à-vis de la Camebu.

A l'issue des 4 jours de discussions et d'échanges, l'OMS a recommandé la finalisation de la stratégie de financement de la santé au Burundi. Ce financement permettra, entre autres, de renforcer le mécanisme de suivi et évaluation des interventions du secteur de la santé.

Focus du mois

Journée mondiale de la santé 2025



Célébration de la journée mondiale de la santé

L'OMS Burundi a célébré en grandes pompes la journée mondiale de la santé. Le thème de cette année est « Une bonne santé à la naissance pour un avenir plein d'espoir ».

Plusieurs activités ont été organisées afin de marquer cette journée. Les festivités a été lancées par une marche, où le représentant de l'OMS Burundi, Dr Xavier Créspin a souligné l'importance de l'activité physique pour la santé mentale et physique. Il a également appelé à des actions en faveur de la santé maternelle et infantile, en accord avec le thème de l'année.



Voir la vidéo de l'activité sportive en marge de la journée mondiale de la santé [ICI](#)

La journée a également été ponctuée par une déclaration officielle conjointe entre la ministre de la Santé publique et de la lutte contre le Sida et le représentant de l'OMS au Burundi devant la presse. Ils ont rappelé la responsabilité collective de mettre fin aux décès maternels et néonataux évitables et de privilégier la santé et le bien-être des femmes et des enfants à long terme.



Déclaration conjointe OMS et ministère de la santé publique et de lutte contre le sida

Un atelier de réflexion, présidé par le secrétaire permanent du ministère et le représentant de l'OMS, a permis aux acteurs du domaine de discuter de la situation de la santé maternelle et infantile au Burundi, en Afrique et dans le monde.



Atelier de réflexion sur la santé mère enfant

Au cours des échanges, les différents acteurs de la santé ont mis en lumière l'importance de la collaboration pour améliorer la santé maternelle et infantile. Dr Créspin a réitéré l'engagement de l'OMS à travailler avec tous les partenaires pour mettre fin aux décès évitables et promouvoir le bien-être des femmes et des enfants. Cette journée a été une occasion de sensibiliser et de mobiliser les efforts pour un avenir meilleur en matière de santé au Burundi.



Don d'équipements à l'hôpital de district Kabezi

En date du 15/04, l'OMS a distribué un important lot d'équipements médicaux et de médicaments, au ministère de la santé publique et de la lutte contre le Sida. Cette initiative, qui s'inscrit dans le cadre de la journée mondiale de la santé, contribue au renforcement des capacités de structures de santé et à l'amélioration de la qualité de services maternels et néonataux. Une partie de ces équipements a été remis à l'hôpital de district de Kabezi en présence d'une délégation du ministère de la santé publique.

Autres activités du mois

Visite de la Première Dame au Centre de Soins de Gateri



Visite au poste de soins du site de déplacés de Gateri

Le 1er avril, la Première Dame du Burundi a visité le centre de soins du site des déplacés de Gateri, accompagnée par les ministres de la Santé Publique et de la Solidarité, ainsi que des responsables du district sanitaire et des partenaires internationaux. Ce centre, mis en place par Global Peace Development avec l'appui de l'OMS et UNICERF, offre des services essentiels aux déplacés internes affectés par les catastrophes naturelles.

Lors de cette visite, la Première Dame a sensibilisé sur la santé sexuelle et reproductive, la nutrition, la vaccination, et la prévention contre Mpox et le VIH/SIDA. Un don d'une valeur de 50 000 USD en vivres, kits d'hygiène et matériel de sport a été offert pour améliorer le quotidien des habitants du site.

Le centre de santé, construit en matériaux semi-durables, comprend trois bâtiments avec huit compartiments : chambres de garde et d'observation, pharmacie, salle de vaccination, zone d'accueil et de triage, cabinet d'échographie obstétricale, et espace de planification familiale. Une équipe pluridisciplinaire assure une permanence 24h/24. Grâce aux médicaments fournis par l'OMS, 7 327 consultations gratuites ont été réalisées entre décembre 2024 et mai 2025, incluant échographies, analyses de laboratoire et examens de routine. De plus, 768 enfants ont bénéficié d'une bouillie nutritive à base d'ingrédients locaux.

Ce centre est un pilier essentiel pour les plus de 400 ménages du site et les populations hôtes de Gateri, offrant des consultations médicales gratuites et des services de sensibilisation à l'hygiène, au choléra, à la santé reproductive, à la planification familiale, au VIH/SIDA, à la vaccination et à la lutte contre les violences basées sur le genre.



La Première Dame visite les services du poste de soins



Discours du délégué de l'OMS lors de la visite

Amélioration de la santé des réfugiés au Camp de Musenyi : Une initiative de l'OMS et de l'Association des Femmes Médecins



Consultation au poste de soins du camp de réfugiés de Musenyi

L'Organisation mondiale de la santé, à travers son partenaire Association des femmes médecins, contribue à l'amélioration de la santé des réfugiés installés au camps de Musenyi dans le district sanitaire de Gihofi. Depuis le 23 avril, un poste de soins aménagé dans quatre tentes est opérationnel au camp de réfugiés de Musenyi, situé dans le district sanitaire de Gihofi. Cette initiative, menée par l'Organisation mondiale de la santé (OMS) en partenariat avec l'Association des femmes médecins, vise à améliorer la santé des réfugiés installés sur le site.

Le poste de soins offre une gamme complète de services, in-

cluant des soins curatifs et préventifs, des consultations prénatales et postnatales, ainsi que des séances de sensibilisation sur la santé mentale et la nutrition. Depuis le début des activités, le nombre de consultations varie entre 150 et 220 patients par jour. Les femmes enceintes bénéficient d'échographies obstétricales gratuites sur place, avec une moyenne de 97 femmes accédant à ce service chaque semaine.

En raison de leur passé récent, de nombreux réfugiés souffrent de pathologies telles que le stress post traumatique, la dépression et les cas de violences basées sur le genre. Le personnel du poste de soins les accompagne ces personnes à travers des consultations psychologiques.

Le Site de MUSENYI situé dans la commune de GIHARO, en province RUTANA, est l'un des sites accueillants de plus en plus des réfugiés en provenance de différents sites de transit. Il abrite environ 18000 réfugiés. D'après le HCR, plus de 71 000 réfugiés ont été accueillis dans ces différents sites à la mi-mai 2025. Parmi ces arrivants, la majorité sont des femmes et des enfants à santé fragile. Le système des Nations Unies au Burundi a lancé un appel de 9,02 millions de dollars pour pouvoir couvrir les besoins financiers, de santé et nutritionnels de ces populations.



Renforcement des Capacités aux situations d'urgence à la frontière de Kobero

Du 23 au 25 avril 2025, l'organisation mondiale de la santé a apporté son appui technique et financier au ministère de la Santé Publique et de la Lutte contre le Sida, en collaboration avec le COUSP pour l'organisation d'un exercice de simulation à la frontière de Kobero. Cet exercice vise à tester les procédures opérationnelles standard (SoPs) de gestion des passagers notamment au poste frontalier à la Tanzanie. Il a permis de renforcer les capacités en prévention et contrôle des infections (PCI) du personnel déployé aux points d'entrée et des équipes d'intervention rapide des districts concernés. La frontière de Kobero, marquée par un flux important de voyageurs en provenance de la Tanzanie, ayant été touché par l'épidémie de Marburg au premier trimestre 2025, a été le cadre idéal pour cet exercice.

L'exercice de simulation a permis de tester les capacités opérationnelles du personnel médical en matière de dépistage systématique des passagers entrant au Burundi et d'isolement des cas suspects. Les objectifs principaux étaient de familiariser le personnel avec les procédures de dépistage, de renforcer leurs compétences en détection rapide, isolement, notification, investigation et transport des cas suspects, et de formuler des recommandations pour améliorer ces processus. Cet exercice a également permis de perfectionner les activités de dépistage et d'isolement, essentielles pour prévenir toute exposition et propagation des maladies à fièvre hémorragique virale (FHV).



Photo de groupe des participants à l'atelier de lancement de l'exercice de simulation

Les résultats de cet exercice ont été très positifs. Le personnel du point d'entrée de Kobero a démontré une amélioration significative de ses compétences en matière de dépistage et de gestion des cas suspects. Les forces et bonnes pratiques identifiées seront renforcées, tandis que les faiblesses nécessitant des améliorations seront adressées pour garantir une détection et un isolement rapides des alertes de FHV. Cet exercice a ainsi contribué à renforcer la sécurité sanitaire aux frontières et à protéger la population contre les risques de propagation des maladies.

Evaluation du système de surveillance de la fièvre jaune par des experts de l'OMS

Des experts de l'OMS en visite au Burundi en avril 2025 recommandent le renforcement de la surveillance des arboviroses comme la fièvre jaune, la dengue, le chikungunya, Zika, etc. Le but est de pouvoir intégrer la fièvre jaune dans le système de surveillance des maladies en général et celles évitables par la vaccination en particulier.

Cette recommandation fait suite à une évaluation menée par le ministère de la santé publique et de la lutte contre le Sida, en collaboration avec l'OMS dans les provinces de Bubanza et Cibitoke.



Expert de l'OMS en mission au Burundi pour d'intégration la Fièvre Jaune dans le système de surveillance.

Cet exercice s'avère plus qu'important compte tenu du risque élevé d'importation de la fièvre jaune et en raison du mouvement des réfugiés congolais vers le Burundi.

Les experts ont visité l'insectarium de Gihanga, un centre qui collecte les moustiques vivants des différentes régions du pays pour une étude minutieuse dans le cadre de la surveillance du paludisme et de la lutte antivectorielle. Ils ont également échangé avec les responsables sanitaires des 2 provinces afin d'évaluer la sensibilité du système actuel pour une détection rapide des cas de la maladie.

Le Burundi est entré dans le système de surveillance des Maladies évitables par la vaccination (MEV) en mettant en place la surveillance des Paralysie Flasque Aiguë (PFA en sigle) et autres maladies évitables par la vaccination en mai 1999.



Mission d'experts de l'OMS sur pour d'intégration la Fièvre Jaune dans le système de surveillance au Burundi



Epidémie de rougeole dans les zones nord de Bujumbura



Vaccination des enfants au marché de Kamenge

Depuis le mois de janvier, le District de Bujumbura Nord fait face à une résurgence de l'épidémie de rougeole et le risque s'est accru avec l'arrivée des réfugiés congolais.

Pour arrêter l'extension de cette épidémie dans la ville de Bujumbura, l'OMS en appui au Ministère de la santé à financer l'ONG Maison des jeunes du Burundi pour la recherche active

de cas de rougeole dans la communauté, la sensibilisation de la population au respect du calendrier vaccinale au Burundi.

Face à cette urgence sanitaire, la Maison des Jeunes du Burundi, en collaboration avec le District Sanitaire Nord et avec l'appui technique de l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS), a organisé le 11 avril 2025 une campagne mobile de vaccination au Marché central de Kamenge. Elle visait entre autres les enfants 0 doses. Près de 60 enfants ont été vaccinés sur place et plusieurs dizaines de parents sensibilisés sur l'importance de la vaccination.



Séances de sensibilisation et vaccination des enfants au marché de Kamenge



Publications du mois



L'OMS Burundi soutient la promotion d'une bonne hygiène, essentielle pour limiter la propagation des maladies infectieuses et réduire les risques de contamination.

Suivez les conseils de Dr Diane Senya Nzeyimana en charge de la prévention et du contrôle des infections à travers cette vidéo [ICI](#)

“ J'ai fui mon pays pour protéger mes enfants et mon futur bébé. Je suis arrivée épuisée, moralement découragée. Mais dès ma première consultation prénatale au site de Cishemere, j'ai été accueillie avec une telle chaleur que j'ai senti mon cœur s'apaiser. Les sage-femmes ne m'ont pas seulement examiné, mais elles m'ont écouté et ont pris soin de moi comme d'un membre de leur famille. ”

Femme réfugiée congolaise
Bénéficiaire des services de consultation prénatale au site de Cishemere



Directeur de Publication

Dr Xavier CRESPIEN, Représentant OMS BURUNDI

Rédactrice-en-chef

Nadège Digne SINARINZI, Communication Officer

Rédacteur-en-chef adjoint et graphisme

Triffin NTORE, Communication Officer

REMERCIEMENTS À NOS PARTENAIRES

